
Incorporación del archivo particular del licenciado Silvano Barba González*

Patricia Galeana

Además de preservar la memoria documental de México y posibilitar su acceso a toda la ciudadanía, el Archivo General de la Nación tiene el compromiso de promover su enriquecimiento constante a través del ingreso de nuevos acervos. En este sentido, hoy nos congratulamos de que la memoria en torno a la etapa posrevolucionaria y la vida política de nuestro país de los inicios de los años treinta a finales de los sesenta se enriquezca con el archivo particular del licenciado Silvano Barba González.

La señora Martha Leticia Barba Padilla y Yolanda Barba Padilla hacen hoy entrega del Archivo Barba González al AGN, que contiene además de correspondencia, una colección hemerográfica y fotográfica de quien se desempeñó lo mismo en los terrenos de la política nacional que en los de la vida académica de su estado natal, Jalisco.

Nacido en Valle de Guadalupe, Jalisco, el 29 de noviembre de 1895, Silvano Barba González estudió en el seminario de San Juan de los Lagos y en la Escuela de Jurisprudencia de la Universidad de Guadalajara. Ingresó a la vida política al crear el Partido Liberal Jalisciense, en torno al cual se reunieron los jóvenes revolucionarios que apoyaban al general Álvaro Obregón.

* Palabras pronunciadas durante la ceremonia de incorporación. Palacio de Lecumberri, 14 de octubre de 1998.

Inició su carrera pública en 1921, cuando se desempeñó como diputado local, para después ser designado procurador de Justicia del Estado de Jalisco (1922); secretario general de Gobierno (1924-1925), y gobernador interino de su estado (28 de julio de 1926-marzo de 1927). Durante su interinato debió enfrentar el movimiento cristero.

Por su vocación académica y la labor desempeñada en la reestructuración de la Universidad de Guadalajara, en 1928 ocupó la Rectoría de la que fue su *alma mater*. Amigo entrañable y colaborador de Lázaro Cárdenas, fue secretario particular del general durante su campaña para presidente de la República. Como presidente, Cárdenas lo designó jefe del Departamento de Trabajo (hoy Secretaría del Trabajo y Previsión Social) y secretario de Gobernación.

En este periodo de intensa vida política, Barba González participó de manera directa en hechos de singular trascendencia histórica, como la expropiación petrolera y el rompimiento entre Cárdenas y Calles. Precisamente fue Barba González el encargado de redactar el decreto de expulsión del general Calles.

Como presidente del Comité Central Ejecutivo del Partido Nacional Revolucionario, de 1936 a 1938 impulsó la transformación que dio origen al Partido de la Revolución Mexicana que incorpora al sector militar. Como gobernador constitucional de Jalisco de 1939 a 1943, impulsó la educación, además de apoyar a las clases obrera y campesina.

Manuel Ávila Camacho lo invitó a colaborar con él como jefe del Departamento Agrario (hoy Secretaría de la Reforma Agraria) de 1944 a 1946, y al año siguiente lo nombró ministro plenipotenciario del Gobierno de México.

Alejado de los cargos públicos —aunque todavía fue consejero de la Presidencia de la República durante el gobierno de Gustavo Díaz Ordaz—, Barba González pudo dedicar mayor tiempo a escribir: primero los cinco tomos de *La lucha por la tierra*, obra en la que sigue el desarrollo de la reforma agraria de 1956 a 1966; y el mismo año de su fallecimiento, acaecido el 13 de diciembre de 1967, *La rebelión de los cristeros y General don Pedro Ogazón*, donde se reafirma su formación liberal y su oposición a cualquier tipo de fanatismo.

El archivo del licenciado Silvano Barba González que hoy recibimos contribuirá a reconstruir la vida política de México en el periodo posrevolucionario, fundamental para comprender nuestro tiempo presente.